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离不开的是足球

今年5月的一个下午，在长沙一家体校里，
孙雯坐在足球场边盯着正在训练的中国女足
U-13队伍。她发现场上有个女孩踢球很有节
奏，突然变得很激动，直接冲到球场上询问助理
教练。早上她进教室看女孩们上课，和她们聊
天，她会观察她们的眼神里有没有“那种渴望”。

除了女足青训部部长和青训总监的身份，
孙雯还兼任U-13到U-16四支队伍的领队，她
总是从足球运动最纯粹的角度来衡量球员，“我
们那个年代都是非常专注足球的，我们就因为
喜欢，不是说我有一天要赚大钱或者干吗，从来
没考虑过这些问题。到后来就不一样了，我们
讲 2000 年到 2010 年这个 10 年，中国最黑暗的
青训10年，男的女的是一样的。”

她觉得现在的年轻球员里，“王霜就不错，
特别热爱足球，眼神特别专注，一到球场，她就
有那种投入到里面的感觉。

孙雯和王霜有过一张合照，那是 2018 年，
刚刚加盟巴黎圣日耳曼队的王霜遇到受邀参加
活动的孙雯。在场地边上，年轻的王霜双手背
在身后，眼神略带敬畏地看向孙雯，孙雯则左手
叉腰，右手搭上王霜的肩膀——它被当作一场
极具象征性的交接。这次征战 2019 年法国女
足世界杯前，王霜写了一封公开的亲笔信：“直
到现在，大家还时不时谈起1999年那支打进世
界杯决赛的中国女足, 我的梦想就是我们这届
女足能够超越之前的成绩，朝着冠军的目标努
力。”

孙雯：女足世界杯技术专家

上个月，国际足联日前公布了2019女足世
界杯技术研究小组专家名单，孙雯的名字位列
其中。

据了解，随着视频助理裁判的首次应用，这
届世界杯将在技术领域得到突破，有关球员和
比赛的技术研究工作分量将变得更重。该技术
研究小组的所有专家都有丰富的世界杯经验，
更多是由专业的教练和球员组成。

除了孙雯外，组员还包括美国的海因里希，
德国的凯斯勒，法国的洛伊塞尔，科特迪瓦的托
雷。

1999年，26岁的孙雯宛如神兵天降，以“杀
神”姿态在世界杯赛场上攻入7粒进球，加冕杯
赛金靴。她和美国名将阿科尔斯被共同评选为
20世纪最佳女足运动员。次年，孙雯又成功当
选“世纪足球小姐”。

作为“铿锵玫瑰”的代表，孙雯曾参加过四
届女足世界杯和两次奥运会。场上的孙雯有一
个绰号——“穿着裙子的马拉多纳”。

退役后，孙雯进入《新民晚报》做过兼职体
育记者，以兼职记者身份参加了2004年欧洲锦
标赛和雅典奥运会报道工作。2005年12月，孙
雯复出。但一年后，她第二次宣布退役，并履新
担任上海市足协副秘书长工作。

在2009年11月，孙雯与相恋近5年的爱人
在上海登记结婚。孙雯的老公是一位在加拿大
工作的华人，他追求了孙雯很久，可谓“锲而不
舍”。这位华人年龄与孙雯相当，是体育圈外人
士，是一位电脑工程师。

之后，孙雯暂别了足球场，一度任职于上海
市体育局。但短短两年之后，她便递交辞呈更
新职业生涯规划。

在新的岗位上，孙雯依然继续为中国女足
做出贡献。

浦玮：上海U11男足的主教练

6 月 5 日凌晨，浦玮发了一条“带上这套自
制套餐，开启一个多月的法兰西工作之旅程
……“的朋友圈后，便搭乘飞机前往法国。浦玮
说，本届世界杯她将作为央视五套的解说嘉宾
在现场为女足姑娘们加油鼓劲。而这一次也是
她以解说的身份参与女足世界杯。

曾拿过亚洲杯最佳运动员、以后卫身份成
为亚洲杯最佳射手，并在南斯拉夫和日本联赛
放过光芒的贾秀全，执教中国女足之前，执教过
上海申花、河南建业等中超男队，还带过男足国
青队。由他带中国女足，可谓是一种新尝试。
浦玮认为，贾秀全出任中国女足主教练之后，球
队在精神面貌、技战术特点、战术打法及比赛作
风上都发生了很大的改变，一支纪律严明的中
国女足正在崛起。“中国女足虽然在亚运会上被
日本队绝杀，但这个亚军是中国女足一个很好
的起点，贾指导带队很严谨，他上任之后，球队
的执行力和踢球风格变化很大。”浦玮说。

从1998年首次入选国家队，历经三届世界
杯和三届奥运会，直到 2014 年正式退役，浦玮
为中国女足出战 219 场比赛，成为目前为中国
女足效力场次最多的运动员。放眼中国足坛，
无论男足还是女足，浦玮的这些纪录，无人能够
撼动。

而作为“铿锵玫瑰”中最后退役的队员，浦
玮也亲历了过去十余年女足运动的所有兴衰荣
辱。曾经几次“退役”，却又几次重回绿茵场，浦
玮说，这都是源于对女足运动割舍不下的情结。

不管是到电视台做足球解说嘉宾，还是做
美国进口红酒生意，以及“试水”餐饮行业，浦玮
都没有真正离开足球这个圈子。

这些年，浦玮与很多从事中国足球青少年
培训的老师、教练交流过。在浦玮看来，现在很
多足球学校都灌输给小朋友一些太大的目标，

“这些小孩子，一到球队就跟他们说，要去上海
队，要去国家队，要去争取拿这个那个冠军。目
标确实是要有的，梦想也是要有的，但是更重要
的是让更多小孩参与到足球运动中来，让足球
的平台更大，选才的面更大。只有这样，中国足
球才更有希望。”

在浦玮看来，最重要的还是应该把基础打
得更加扎实，“我们要给予中国足球更多的时
间，不要在目前这个阶段过多地强调成绩了。
要知道奇迹很难创造，还得脚踏实地。”

目前，浦玮是上海U11男足的主教练，并且
带着这支队伍在中国足协举办的青少年比赛中
夺得一次冠军，而接下来，她将带着队伍参加全
运会新设立的U13年龄组的比赛。

刘爱玲：割舍不下女足情结

在“99女足”时期，与孙雯齐名的当属中场
刘爱玲了。

作为潜伏在孙雯身后最得力的帮手，在国
家队穿了15年10号球衣的刘爱玲，是“99一代”
中国女足的绝对进攻核心，她的脚下技术出众，
传控能力突出。半决赛中，中国队 5：0 大胜挪
威，刘爱玲曾攻入一粒石破天惊的世界波，至今
仍被奉为经典。

前国家女足主教练马元安还时常说起：“刘
爱玲对挪威队的那两脚射门，神了。国际足联
评价，这就是足球教科书！”

2002年，刘爱玲与结婚多年的爱人育下一

玫瑰的名字
昨晨，中国女足在第八届女足世界杯上负于意大利，止步16强，这是

中国女足七次参加世界杯唯一一次没有进入八强；20年前，中国女足就
获得过1999年女足世界杯亚军的好成绩。

对当年那20位尝过巅峰滋味的99女足们而言，一时的胜利让她们
此后的人生不得不笼罩在光环之下，正如99女足队长、如今的中国足协
女足青训部部长兼青训总监孙雯所说，“从某种程度上来说也是一个像紧
箍咒一样的，深深地印在每个人的脑海里。”

“铿锵玖瑰”成为中国女足的代名词，20年过去了，20位命运各异的
99女足们，每个都有一个关于自由和束缚的故事。

子，这也加速了她的退役进程。这位女足传奇
退役后，生活依然精彩。

退役后，刘爱玲曾创办过女足俱乐部，并亲
自担任总经理和主教练。鼎盛时期，学员多达
百人，但后期招生难、费用开销太大等等原因所
迫，俱乐部在2007年无奈关闭。

此外，她还担任过北京市足协副秘书长，曾
应中国关心下一代工作委员会邀请，出任“中国
青少年校园足球发展计划”公益形象大使。在
北京足协，刘爱玲负责青少年足球工作，有时还
要处理一些中超、中甲的事情，但始终割舍不下
对女足的情结，时常利用闲暇时间担任节目评
论员、解说嘉宾。

范运杰：国青队助理教练

2月在清远恒大足球训练基地见到她时，她
会在训练前第一个到达球场，三个助理教练并
没有明确分工，但范运杰一到场地就开始摆定
点的标志物。她有一种追求极致的劲儿，“哪怕
这个女足需要我就在旁边给她们捡球，我觉得
捡球都是一种责任，我会全力以赴做到我能做
的事情。”

2003 年女足世界杯结束后，她就想退役
了。第二年雅典奥运会，河南足协的领导找她
谈话，她很听话，又回去了，“那会儿年轻，觉得
自己特伟大似的。”她回忆起1999年世界杯决赛
前，领队拉着她们一起在休息室里边拉着国旗
边唱国歌，“唱得我们眼泪哗哗的。就是那种对
国家的热爱啊，一唱，激动的呀，当时就想，我出
去跟美国拼了，就这种感觉，真的是热血沸腾。”

但现实是残酷的。雅典奥运会上，范运杰
是当时女足的队长，孙雯则以记者的身份出现
在了比赛现场。第一场比赛对阵德国，最终比
分 0∶8，范运杰在场上觉得“特别特别无奈”，她
甚至感到了一种耻辱。

在这样一个分水岭，“99 女足”的绝大多数
人都在这一期间退役了。雅典奥运会后，范运
杰也退役了。她很快接受了一份在河南球队管
理中心的行政工作。紧接着，她就去北京体育
大学读了三年体育管理。

范运杰说，多亏了在美国大联盟踢球时学
会了一口流利的英语，她的教练员讲师推荐她
去亚洲足联工作，“会踢球又会说英语的人不
多，我就有这个优势嘛。”以相同的优势，她还被
推荐成为一名教练员讲师，被推荐参加国际足
联的“全球十位最有潜力女性教练”培训项目。
她把这些经历归结于“英语”，“英语给了我很多
很多别人没有的机遇，真的。”但实际上，在很多
人的评价里，她是一个有所准备、能抓得住机会
的人。

张鸥影：绿茵影在 斯人已去

2018 年 12 月 2 日，一则让中国球迷感到心
痛的消息传来：前女足国脚张鸥影因病去世，享
年 43岁。此前被曝罹患肺癌的她，最终还是没
能战胜病魔，永远地离开了喜爱她的球迷。

曾经的张鸥影是中国女足中跑得最快的一
个，被人们称为“快马”。她连续参加了 1999、
2003、2007 年三届女足世界杯，同时也参加了

2000 年和 2004 年奥运会。在 1999 年的第三届
女足世界杯上，身披7号球衣的张鸥影随中国队
杀进了决赛。

在 1999 年世界杯后，张鸥影继续保持着出
色状态。因为在这届女足世界杯中的出色表
现，张鸥影与她的几位队友一样也获得了留洋
去到美国女足大联盟踢球的机会。

张鸥影效力圣迭戈精灵期间仍身穿 7号战
袍，一度曾是美国大联盟最具杀伤力的前锋。
到了 2005年年底，步入职业生涯暮年的张鸥影
正式宣布退役，随即前往美国留学深造。此后，
张鸥影在球员生涯暮年还短暂回归中国女足，
还在32岁的年纪参加了在中国举办的女足世界
杯。这也是张鸥影以球员身份做出的最后一份
贡献。

2004 年，在美国大联盟效力的张鸥影认识
了美国人爱迪。两人相识、相知、相恋，终在
2006 年 6 月于美国注册结婚。2007 年，张鸥影
与丈夫爱迪回到中国，补办了中式婚宴。

婚后的张鸥影移居美国生活，自此渐渐淡
出了中国球迷的视野。但事实上，张鸥影在美
国也没有离开足球，她长期担任圣地亚哥足球
俱乐部女足教练一职。2017 年的年中，张鸥影
还曾率圣地亚哥青少年足球团来到中国，参加
了一系列的活动和比赛。在此期间，张鸥影获
得了跟老队友王丽萍、刘英重聚的机会。

虽然在美国扎根足球青训多年，张鸥影的
生活却不宽裕。不承想，更不幸的事在 2018年
3月发生了。当时，在中国出席中国女足青训论
坛后，张鸥影突然在老家河北的酒店里感觉胸
痛，之后被查出患有肺癌大细胞癌。

离开足球的玫瑰

高红也是退役后在足球之外兜兜转转了六
七年，如今她也重回球场当起了教练，“我个人
觉得我还在发展，我试图既不抹去这些痕迹，但
是我又不要被这些痕迹所束缚了。”

和孙雯、张鸥影不同，“99 女足”里，还有一
部分人的命运从此和足球再无关联，比如白洁、
满艳玲、高宏霞。

白洁是最特殊的一个。过去 12年里，她在
深圳市龙岗公安分局先后做过巡警、信访民警、
刑警，现在调到机关当管理层，在办公室里朝九
晚六。她说，现在已经很少看球，离足球很远
了。

她留着刺刺的短发，穿着帽衫夹克，晚饭时
间到了，她提议一块去吃烧烤。饭桌上，冰啤酒
下肚，她开始滔滔不绝地聊起了足球，技战术、
各种阵型，比起警察的身份，她看起来更像一个
颇有想法的足球教练。

和白洁相似，在先农坛体育场物业科工作
的满艳玲也远离了足球。她是1999年世界杯的
替补后卫。2004 年退役时，她想留在北京队当
教练，领导告诉她，她不适合做教练，就把她分
配到了其他部门。第二年，她去考了教练员 C
级证书，那时最低就是 C 级（现在最低级是 D
级），“后来这个证不管用了，要再学一次，我一
想，可能以后也不从事这个，就没有学。”

现在满艳玲在北京先农坛体育场的一栋小
楼里办公。刚退役时，她被分配到先农坛网球
馆工作，这是一个需要非常细致维护的场馆。

转到了物业科之后，她也开始了朝九晚五
的坐班生活。但琐事实在是太多了，她既管房
屋——房费、供暖费这些费用都是她来收，也管
固定资产——固定资产的系统要升级，满艳玲
需要手动对电脑里 1600 多条信息进行查漏补
缺，每一条都需要仔细看缺了哪一项，还包括给
若干个临时工算加班费、给各个办公室提供暖
水壶……

在上海大宁路街道执法中队当副中队长的
高宏霞也是1999年那支队伍里的一员替补。她
的境遇很特别，因为这份共享的荣誉。高宏霞
退役时还有另一个选择——到大学当体育老
师。但她还是选了离家更近的城管局，因为考
虑到照顾孩子更方便。她形容城管是一份如履
薄冰、压力很大的工作。她调过好几个部门，有
时“要干整条街道的活儿”，有时尽心尽力办事
了，还会收到各种投诉。

她有时候会忘记自己曾经还是个运动员。
刚退役时，她经常会做梦，梦到又去哪儿打比赛
了，上午训练、下午赶飞机，梦里的节奏很快。

“有时会想起来，哦，原来我还是有过这么一段
经历，有时候真的不敢想象，就觉得我原来是踢
球的吗？”

综合《新民晚报》、人物

1999年中国女足大名单
主教练:马元安
队员:韩文霞、王丽平、范运杰、满艳玲、谢

慧琳、赵利红、张鸥影、金嫣、孙雯、刘爱玲、浦
玮、温丽蓉、刘英、白洁、邱海燕、樊春玲、朱静、
高红、高宏霞、王静霞


